

DIRECTOR,
Y ADMINISTRADOR,
NAPOLEON ERICENO B.

EL NOTICIERO

DIARIO DE LA MAÑANA

CONDICIONES

Toda correspondencia administrativa como de Redacción debe dirigirse al Director. No se responderá de fondos que no vengan certificados. OFICINA DE REDACCION Y ADMINISTRACION: las varas al Este de la Oseina Telégrafica, Avenida G. Duarte. Apartado 109.—Teléfono núm. 1

REPUBLICA DE COSTA RICA

AÑO X

SAN JOSE, JUEVES 31 DE AGOSTO DE 1911

NUMERO 2760

AMERICA CENTRAL

Empréstito Arreglado

En la Aduana Principal remataré sin base, al mejor postor y por cuenta de quien corresponda, el 31 del presente mes, a las 1 y 30 p. m., lo siguiente en estado de avería por agua salada:

C.R.R. Números 863 y 6012, 2 fardos zarzas negras y de color con 5150 metros más ó menos.

Esta mercadería llegó a Puerto Limón por vapor *Brazil* el 31 de julio próximo pasado. Los derechos de aduana y fletes de ferrocarril los pagará el comprador.—La avería es relativamente pequeña.

ACUDID AL REMATE, SEÑORES COMERCIANTES!

San José, 26 de agosto de 1911.

SAMUEL E. L. MADURO, CORREDOR JURADO

LA BOTA DE ORO

Tienda de Calzado

Venta por mayor y al menudeo

Se hace calzado á la medida y del estilo que se desee

AUGUSTO MONGALO
50 varas al Oeste del Mercado, contiguo al Cometa y frente á Mr. Asch.



Es en Cuesta de Moras

DONDE ESTA SITUADA LA MEJOR

TINTORERIA

Allí encontrará Ud. arte, baratava, PUNTUALIDAD Y BUEN TRATO

CARLOS PERALTA HIJO

Jardineria

"LOS BUENOS AIRES"

Situada 200 varas al Sur y 100 al Este de La Soledad. Contando con suficiente material, flores y buenos operarios, me hago cargo de todo trabajo concerniente al ramo, como Coronas, Cruces, Anclas, Palmas, etc. Especialidad en Bouquets, Canastas para regalos de bodas, Decoraciones de casas para banquetes, matrimonios, etc. á precios sumamente bajos y á satisfacción del cliente. Para evitar equivocaciones todo trabajo llevará una tarjetita con el nombre de la Jardineria. G. SANCHEZ R. -- Julio 13.

AL PUBLICO

Atencion!

Linea de Vapores de la United Fruit Company

Los magníficos vapores "HEREDIA", "PARISMINA" y "CARTAGO" que provisionalmente habían dejado de hacer sus viajes de cabotaje entre Colón y New Orleans, con escala en Limón y Puerto Barrios, pronto reanudarán el servicio.

El segundo de estos vapores, "EL PARISMINA" zarpará de Limón para New Orleans con escala en Puerto Barrios, el 2 de setiembre.

Todo itinerario está sujeto á cambio sin previo aviso. Para más informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó en Limón, ó á los Sub-agentes Sasso y Pirie en San José.—E. J. HITCHCOCK.—Administrador. Agosto 22.

Notas de Cartago

Terrible amenaza. Decomiso. -Compañía cinematográfica nacional. B. Ilas construcciones La pasada de la Virgen

Hemos oído hablar varias veces de las amenazas á que continuamente están expuestos los habitantes de ciertas poblaciones con la dinamita que se encuentra almacenada en lugares cercanos ó en el centro de la población. Nosotros no podemos pensar victoria en ese sentido, pues en la parroquia de piedra cuyas paredes se encuentran desmenuzadas, y que el menor movimiento bastaría para echarlas al suelo, se encuentra una regular cantidad de dinamita, capaz de volar la parroquia causando la pérdida de muchas vidas. Esa cantidad de explosivos se halla resguardado por un policía quien sería el primero en encontrar la muerte. Llamamos la atención á quien corresponda para que se evite cuanto antes ese peligro que amenaza constantemente con un desastre. Los habitantes de esta ruinoso población temen con justa razón una desgracia.

Suplicamos al señor Gobernador prohíba que dentro del mercado se coloquen más tramos para ventas, pues son tantos los que están colocados que ya no se puede andar. Es necesario que se vea que el lugar es pequeño, y debe mirarse ante todo la consideración al público, que al lucro.

Hace poco fueron decomisadas en la estación, á la hora de partir el tren para Limón, dos jajas conteniendo gallinas, procedentes de Heredia, las cuales habían sido robadas.

Se ha formado una compañía cinematográfica nacional. Creemos conveniente que la Municipalidad contribuyera á su sostenimiento para que no sea abandonada por falta de recursos. Ya tenemos con qué divertirnos y la Municipalidad podría obtener sus servicios por medio de una pequeña subvención.

Tejar

En este barrio se verificó la comunión á la que concurren gran número de niños de ambos sexos. La ceremonia que fué de gran significación, estuvo á cargo del Presbítero Mardoqueo Arce. Uno de los que contribuyeron á darle mayor realce á la fiesta, fué don Víctor Freer.

—A una edad bastante avanzada dejó de existir Manuel Salas, soldado del 56 y 57. Paz á sus restos.

—Para evitar un percance, desearíamos que el señor José Marín, carnicero, que cuando vaya á destazar un novillo, no lo conduzca suelto, pues cuando menos se piense tendremos que lamentar un atropello. — No es la primera vez que han querido atropellar los niños que se encuentran jugando en la calle.

—Son bastantes las construcciones que en la actualidad se están efectuando. Entre ellas tenemos dos dignas de encomio por su arquitectura y son la de Antonio María Brenes y la de Francisco Rosendo Navarro, las que aumentarán el ornato de la población.

—Los trabajos de nuestro templo que caminaban viento en popa, dados los intereses que se tomaba el pueblo, han quedado estancados por falta de recursos. ¡jalá que nuestro pueblo lo omitiera esfuerzo alguno en provecho de su propio adelanto.

—El domingo se verificó una velada para obtener fondos con el fin de continuar los trabajos de nuestro templo. La asistencia á dicho acto fué numerosa, habiéndose juntado una regular suma.

—El orden cronológico en que debe verificarse la pasada de Nuestra Señora, es el siguiente:

Viernes 1º de setiembre: A las siete de la noche, traslado de los trastos de la ermita del Parque Central á la Ermita de los Angeles; sábado 2: A las 4 a. m., gran alborada y pasada de la Virgen á su templo.

El señor Cura de la Parroquia invita á todos los fieles de la República, para que se sirvan concurrir á la fiesta de ese día que será de gran solemnidad.

—Ha sido nombrado Juez de Paz del barrio de Los Angeles, el señor don Vicente Ortiz. Ya los pueblanos tienen al frente una persona apta para el desempeño de dicho puesto.

Felicitemos al barrio de Los Angeles, por ese acertado nombramiento, que sabrán apreciar en lo que se merece.

NO MAS CANAS

En la Barbería que está situada en la Calle Central Norte, frente á la Iglesia del Carmen (contiguo á la Botica) se encuentra de venta el TINTO MARAVILLOSO que tanta fama ha dado al Dr. Casanova, y el AGUA RESTAURADORA del mismo doctor; la hay para el pelo negro y para el pelo castaño. Con un solo frasco de este tinte se conserva el pelo del color natural.—UNICO AGENTE en Costa Rica.—MANUEL SALDIAS.—Nov.

GRAN ALMACEN DE ROPA HECHA Y NOVEDADES

ROBERT HERMANOS

Gran variedad en artículos de moda para señora

Enaguas de casimir Pastanos—Bordados y encajes—Calzo de americano—Camisas—Corbatas

Novidades en artículos para caballeros y niños

Para todos los gustos

Taller de Sastrería con gran existencia de Casimires Franceses é Ingleses

El mejor surtido á más bajo precio—Haga una visita

ACABA DE LLEGAR

INMENSO SURTIDO DE CORTINAS, BORDADOS, ENCAJES, MEDIAS DE SEDA SHANTUNGS, LANILLAS, OELLIANAS, etc.

DE ULTIMA MODA

Obsequio número 34

Pueños favorecidos con un vestido:

Neñal Aravia
Pablo Abarek L.
José Jn. Salazar
Artides Baidano
Anastasio Somoza

CORTE de pantalón: Manuel Campo; H.—CORTE de chaleco: Abel Panto.

El modo de como hacer suscripciones á LOS OBSEQUIOS

AGENTES

Máximo Solano, Santa Cruz; Angel Ma. Sanchez, Cartago; Plácido Orzco, Nicoya; Arcadio Rodríguez, Santo Domingo; Anastasio Rojas Muñoz, San Pedro del Moya; José Morales, Pesece; Daniel González, Abangares; Abel Fernández Zapote; Rely Ariza, Atenas; Pedro Ureña; Santa María de Dota; Noé Mondragón Espino; Artides Baidano, Liberia; Manuel Gómez Miralles, San Ramón; Elviano Riquelme, San Sebastián; Heriberto Bastos, Golias; Juan P. Vargas, Zarcero; Mauro Montes, Guadalupe; José Ma. Vega, San Vicente.

Sastrería Ricardo Muñoz M

Acepto ordenes por correo.—Apartado 354

Tintorería Peralta

AL SUR del Colegio de Señoritas

UNICO IMPORTADOR de las famosas tintas alemanas sin ácidos, VARIEDAD de colores finos y firmes. ORDENES por correo libres de porte.

LO MEJOR EN EL PAIS

PRECIOS BAJOS

J. VICENTE PERALTA

Gran surtido en artículos al por mayor

LA FAMA

HERRERO HERMANOS

Acaban de recibir buen arroz

UNICOS AGENTES DE LA FAMOSA CERVEZA HOFBRAU

Por el bienestar del país

Un pequeño comentario acerca del informe de la Comisión de Hacienda

Ayer, con mucha brevedad, dimos cuenta del informe absolutamente favorable que la Comisión de Hacienda del Congreso presentó acerca del empréstito, que ya puede considerarse como un hecho.

Mas, hoy que hemos leído *La Gaceta* en donde ese informe aparece, sin preocuparnos el insistir tanto en un negocio vital para el país, sentimos verdadero entusiasmo porque vemos a Costa Rica, ayer en situaciones verdaderamente difíciles, hoy ya a estar desahogada; antes a las puertas de un sombrío porvenir, ahora en condiciones de llegar fácilmente a su engrandecimiento económico.

Realmente daba ya tristeza ver como agricultores acomodados, llegaban a las puertas de banqueros, haciendo uso de su crédito, para sacar una cantidad con que salvar sus más urgentes compromisos, y regresar de allí con la cabeza gacha, tristes, forjando combinaciones para salir de la dificultad.

Pero lo que ponía más frío en el alma, era leer a cada paso a Caceres de las Municipalidades de Cantones menores, comisionando a B ó C para obtener un raquítico empréstito, con garantía de sus principales rentas, a fin de impulsar alguna obra local suspendida por carencia de fondos; y lo que es peor, comisionándolos para sacar el dinero ya en un banco, ó ya de la bolsa de un prestamista, si la negociación presentaba alguna dificultad.

A ese extremo hablamos lle-

gado: a no conseguir dinero ni con las mejores garantías.

Ahora, no hay que dudar, si los señores diputados ponen a prueba su patriotismo, aprobando sin demora ese contrato, la situación está salvada.

Véase sino lo que a este respecto dice la Comisión de Hacienda en su informe, a que hemos hecho referencia.

"El volumen de los negocios de diez años para acá ha crecido aquí notablemente, los consumos aumentan, las rentas fiscales crecen, pero la producción exportable no avanza paralelamente porque el cultivo de la tierra de donde ella dimana desfallece consumido por altos tipos de interés ó por condiciones de crédito incompatibles con la naturaleza de las labores agrícolas. Los empresarios, aun cuando sean responsables, encontrados como encuentran cerrados los arbitrios del crédito, se abstienen de fomentar sus empresas, vegetan y mantienen estacionaria la producción exportable. La palanca del crédito con que hubiera de moverse aquí la tierra cultivable está embotada en la estrechez del capital. No hay capital prestable porque el limitado que antes había se lo llevó el fisco en sus apuros. Testimonio de tal acerto lo encontramos en el movimiento mismo de los bancos. El capital de los bancos asciende a \$ 5,950,000 mientras que las cantidades que el Gobierno les adeuda montan a más de dicha suma. Ellos, por consiguiente, están manteniendo las necesidades del comercio y de la agricultura sólo con los recursos que les facilitan las ventajosas de la emisión de billetes, pero las mantienen con la mano temblorosa, llenos de cautela porque saben y conocen la delicadeza de la circulación fiduciaria sobre la cual ellos se mueven".

Una congratulación

Londres, 29. — Rotschild telegrafió al señor Carlos Rodríguez, diplomático del Journal de Comercio, congratulándolo por haber sido electo presidente de la Brazilian Lloyd Co., agregándole que pone a su disposición todo el dinero que fuere necesario para aumentar el número de barcos de la línea y evitar así que sea comprada por extranjeros.

Ha habido una colisión entre los portugueses republicanos y monarquistas, resultando varios heridos. La policía los dispersó.

Asuntos resueltos en segunda instancia

La Sala Segunda de Apelaciones falló ayer en los siguientes negocios:

Apróbo los sobreseimientos dictados por el Juez del Crimen de Cartago en las sumarias para averiguar si se cometieron los delitos de obigato en daño de Santos Alfaro Martínez y hurto en perjuicio de Adela Granados Casasola.

—Revocó la resolución decretada por el Juez del Crimen de Santa Cruz, en virtud de la cual se obtuvo de conocer de la denuncia establecida por Damasco Guadamúz Duarte, para averiguar si se cometió el delito de retención y denegación de justicia.

El señor Juez Primero del Crimen sobreseyó ayer definitivamente en la acusación establecida por el Licenciado Luis Anderson contra el señor Juan Antonio Moya Arango.

La misma autoridad sobreseyó provisionalmente en la sumaria por hurto en daño de Adela Pérez Sánc ez, cometido en El Pito de Sabanilla de Pirris.

Naufraga un vapor. Se ignora el número de victimas

Las Palmas, 29.—El vapor inglés *Truba*, con matrícula de Liverpool, naufragó a la altura de la isla Portugal; se le ha enviado material de salvamento; se desconocen las victimas.

Bajo otros cielos y otros climas

Nuestro amigo don Simón Amador, quien en viaje de negocios hace poco se ausentó del país, nos escribe desde Reims, dando, nos ligeras impresiones de Manchester, Liverpool, Londres, París, Sajonia y gran parte de Bélgica.

Muéstrase encantado ante todo de la gentil Lutecia de donde dice, guarda recuerdos imborrables.

Es natural, el alma vibra y se entusiasma ante el esplendor y el lujo de otros cielos y otros climas.

CONMUTACIONES Y rebajas de penas

La Secretaría de Estado en el Despacho de Justicia dictó los siguientes acuerdos.

—Rebajó la décima parte de la pena de presidio que descuenta Manuel Gómez Casasola.

—C. nmutó en confinamiento la pena de reclusión impuesta a Espiritusanto Fallas Quesada.

—Por no tener personería legal el petente, declaró sin lugar la solicitud de Benito Jiménez Marillo, encaminada a obtener indulto de la pena de presidio que cumple su cuñado Cipriano Villegas Madrigal.

TERRIBLE CHOQUE DE TRENES

Un muerto y varios heridos

A tres millas de la ciudad de Limón, ocurrió ayer entre las ocho y nueve de la mañana, un choque de un tren bananero que iba de la línea para aquel puerto y otro de trabajadores que salía de la estación del mismo. El tren de pasajeros que hace el servicio entre San José y Limón tuvo que tomar la línea del Norte, a causa del acontecimiento.

A las once de la mañana llegó a Limón un tren expres con un muerto y siete heridos.

Debajo de los carros y de los

montones de bananos, se sacaron diez heridos y el cadáver de un fogonero.

Las dos locomotoras y carros de ambos trenes quedaron hechos pedazos.

Debido a este accidente se perdió la mayor parte de los bananos que trasportaba el tren que se dirigía a Limón.

La noticia de esta desgracia circuló con toda rapidez en esta capital. En Limón ha causado gran sensación.

CASOS Y COSAS

Disculpas del Subsecretario de Fomento

El señor Subsecretario de Fomento se disculpa en una carta que publica *La Republica* en su edición del 29, de los clamores de la Prensa nacional por el poco cuidado y mucha impericia con que se hizo un pedido de materiales para el Ferrocarril al Pacífico.

Nada sin embargo se aclara allí de lo que EL NOTICIERO hizo observaciones concretas. El señor Bliss, por lo que se desprende de la carta aludida, estaba obligado a traer carros de carga, de cajón, góndolas y para ganado con ruedas de acero.

Sin embargo, llegaron, se recibieron y se aceptaron con ruedas de hierro dulce, las que presentan los defectos apuntados por nosotros en la edición del viernes. Y lo repetimos: esos materiales no resisten el tráfico en una línea llena de curvas, como también no admiten reparaciones en los talleres como las de acero etc., etc.

Nuestro señor Ministro de Fomento, dice enfáticamente que él ha procedido de buena fe. ¿Quién lo duda?

EL NOTICIERO no quiere hacer de esto un asunto de Estado. Preocupado por los altos intereses de la Nación mongó y

puso al servicio de sus lectores cargos concretos.

No tenemos interés en zaherir reputaciones ni tal intento se traslucen en nuestros escritos con respecto al señor Jiménez Núñez. Todo lo contrario; por de mas está que él diga que obró de buena fe. Eso por sabido se calla.

Lo que ha ocurrido no ha sido sino un lamentable descuido, digno de censura.

Médicos del Pueblo

Quisiera el señor Gobernador de Cartago decirnos cuántas visitas hizo el Médico de Juan Vías al vecino pueblo de Tucurri que en los meses de junio, julio y agosto presente?

El señor doctor Lachner está encargado de ese distrito. Sin embargo, el diputado don Félix Mata Valle dijo en la sesión del jueves último que el 40 por ciento de la población estaba enferma.

Dijo también el señor Mata que no había lugar del mundo donde proporcionalmente muriera más gente que en Tucurri.

Nosotros tenemos informes de buena fuente que allí no hay quien vea un enfermo, ni una vez cada ocho días, como está prescrito. Tal vez el estimable señor Gobernador Peraita no sepa de estas cosas.

¿Qué cosas, qué cosas!—LYSIS TRATA.

29 niños muertos á causa de un incendio

San Petersburgo, 29.—Un cinematógrafo que daba representaciones en un segundo piso, se le incendió la película; habian no menos de 700 espectadores, en su mayoría niños, los que se aglomeraron en las puertas de tal manera, que resultaron 29 niños muertos y muchos golpeados.

Amortización de un colón

NUMERO 55

Pedro Lodi	San Ramón
Sra. María L. Avila	
Roberto Gallardo	
Salvador Paniagua	
Juan F. Obando	Cartago
Juan A. Bonilla	Limón
José Navarro	
Matte Jara	
Max Kinder	
Jacobo Sumbria	Alajuela
Francisco Horma	
Rafael S. Icaza C.	Limón
José León	Palmares
Salvador Paniagua	

Amortización de cincuenta centimos

19°

Sra. Carolina Castro	Esparia
Manuel Vella	
Jorge Ovando	
Juan B. González	
José Chaverri	
Rafael Sumbria	Cartago
Ramón Roldán	

My prout nueva suscripción en calzado americano de las mejores marcas.

San José, 27 de agosto de 1911.

Sastrería LONDRES Y PARIS

Ellas á bordo

—Estaban ellas á bordo.
—Pues de quienes hablas?
—De las embelesadoras de la vida, las mujeres.
—¿Qué decían? Cuáles eran sus preferencias?
—Hablaban de la vida y preferían como gran reconstituyente la deliciosa cerveza de La Victoria.

PABLO M. RODRIGUEZ Abogado

Oficina: en su casa de habitación, 50 varas al Oeste de la tienda Leiva & Cia., enfrente de los Aliferos. Avenida de San Juan. Almorza en su instancia negocio de Guzmancito y Fontanera.—Abril 21

PERSONALES

—Para Atenas partió el caballero don Ricardo Cooper.

—Para Cartago salió don Raul Gurdian.

—Delicada de salud se encuentra doña María v. de Gómez.

—Para la Línea partió don Carlos Mathes.

—Para Cartago salió don Jenaro Leiva.

—Procedente de San Isidro se encuentra en esta ciudad, la estimable señora doña Carmen Salazar de Brealey.

—Próximamente dejarán la vida de solteros los señores don Eloy González y don Carlos Jiménez R.

—Procedente de Tacares se encuentra en esta ciudad don José Pinto.

—Para las Cañas partió don Ernesto Salazar.

—Por ser hoy día de San Ramón felicitamos al Licenciado don Ramón Bustamante, Licenciado don Raul don Loría Iglesias, Ramón González Soto, Ramón Espinach, y Ramón Ulloa.

—Procedente de Puntarenas se encuentra en esta ciudad don Enrique Cordero, Comandante de Plaza de aquel puerto á quien saludamos.

—Para Cartago salió don Luis A. de Laporce.

—Procedente de la Línea se encuentra en esta ciudad el caballero don Ramón Espinach.

—Mejor de su enfermedad en la vista continúa el anciano don Gerardo Montelegr.

—Próximamente llegará al país doña Francisca Cañas de Troyo.

—Par la Línea salió Mr. Donaldson.

—Mejor de salud continúa la hija de Mr. Schutt.

—Para el Coyoal salió don Rafael Iglesias.

—Bastante delicada de salud se encuentra la estimable señora doña Cecilia González de Saborio. Deseamos el pronto restablecimiento de tan distinguida dama.

—Restablecida se encuentra doña Luz Monestel de Arce después de su viaje á Europa.

Aníbal Santos

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, enfrente de la casa de doña María Alvarado.—San José, 31 de agosto

EL DIRECTOR de The Times fallece

La muerte lo sorprendió en la Redacción

Ha fallecido Mr. Charles Frederic Moberly Bell, director del *Times* de Londres.

La muerte le sorprendió en la redacción, cuando empezaba, con la actividad que le era peculiar, la tarea diaria.

Mr. Bell supo dar al *Times* nuevos impulsos y á él se debe la iniciativa de dedicar páginas del diario al estudio de las repúblicas sudamericanas, á las que tenía en mucha estima.

Hace pocos días dió una comida á un grupo de diplomáticos sudamericanos y á varias personas vinculadas con estos países.

Era un gran periodista que seguía atentamente la evolución de la prensa sudamericana.

Toda la prensa londinense ha dedicado elogios al extinto y deplora su muerte, recordando sus servicios prestados al periodismo británico.

Se recuerda ahora su brillante actuación durante la ocupación de Egipto por tropas británicas y otros hechos y sucesos donde intervino con actividad incansable.

Una compañía trata de establecer una línea de vapores entre Japon y la Argentina

Buenos Aires, 29. — El señor Presidente se ha restablecido de su enfermedad. Asistirá á su despacho, pero se ausentará por un mes. El señor Shozaburo Makgami, representante de una compañía suiza, visitó ayer al Ministro Boschi. El señor Makgami es comisionado para estudiar las posibilidades comerciales del país para el establecimiento de una línea de navegación entre el Japon y la Argentina

TEATRO NACIONAL

Para esta noche se anuncia la representación de la famosa opereta "La Divorciada" de Victor León, música del popular maestro Leo Fall, autor de "La Princesa del Dollar".

Maderas DEL PACIFICO GARANTIZADAS

Vende Juan Gitiell en su depósito, 150 varas al Norte de la esquina av. Central del Mercado, —Calle del Paso de la Vaca. San José, junio 30.

Pagos de materiales Permiso concedido

La Junta de Saneamiento de esta ciudad, en sesión de ayer, dictó los siguientes acuerdos:

Pasó informe del Procurador Municipal el reclamo por daños y perjuicios presentado por el señor Espiritusanto Ramirez para que se le reconozca una indemnización de los perjuicios sufridos en una finca de su propiedad por la cruzada de zanjas para la colocación de tubos de la cañería.

—Acordó pagar á los contratistas de las obras de cañería y cloacas la suma de \$ 7159 25 por valor de materiales recibidos y \$ 389 10 á la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica por el desembarque y transporte de los mismos materiales.

—Tomó conocimiento del telegrama enviado por el Jefe Político del cantón de La Unión en que avisa haber quedado concedido el permiso para la continuación de los trabajos de cañería en la calle de Dulce Nombre de aquella jurisdicción.

Victor Orozco

Abogado y Notario

Ha trasladado su bufete á 50 varas al Este del Palacio de Justicia, en la oficina del Licenciado don Alfredo Volio.—Agosto 1.º a. s. o.

San José AL SIGLO NUEVO Puntarenas

NOVEDADES A. HERRERO & Co NOVEDADES

SE HAN RECIBIDO PARA SEÑORAS corsés americanos, los famosos Bon Ton y Royal Worcester. — Modias, cintas, telas de lana y seda, pañuelos UN GRAN SURTIDO.

PERFUMERIA PARA CABALLEROS: Corbatas, calcetines, CAMISAS, ROPA INTERIOR, fantasma y un sinnúmero de artículos. NOVEDAD. NAVAJAS PARA CORTAR CALLOS.

El temblor de la noche del 28 fué un verdadero terremoto en Toro Amarillo.—Abrió la tierra, desquició casas de madera y arrancó inmensos árboles Se cree haya gente aterrada.—Sale el Jefe Político de Grecia con vecinos y socorros para aquel lugar

Grecia, agosto 30.—(10 a. m.) El temblor de antenoché fué un verdadero terremoto en Toro Amarillo.

La Comisión que trazaba el camino en aquella región llegó anoche á ésta. Informa que aquello fué horroroso; que muchas lomas se derrumbaron; el camino está aterrado en partes y hundido en otras. El suelo se rajó en grandes trechos.

El terremoto arrancó árboles inmensos y en una extensión como de ocho manzanas el terreno quedó removido sin señal de la frondosa vegetación que había.

Asegúrase que el movimiento fué más fuerte y largo que el terremoto que destruyó á Cartago.

Muchas casas de madera fueron destruidas, arrancadas.

Se cree que haya gente aterrada.

El Jefe Político sale para aquel lugar con gente y socorros.

Confírmase el decir que al Norte del Poás hay otro volcán.—CORRESPONSAL.

Ampliando detalles

Grecia, 30.—(5 p. m.)—El Jefe Político suspendió el viaje á Toro Amarillo porque llegaron nuevos informes de aquel lugar, que son: Los moradores tienen suficiente provisión aunque han quedado aislados, sin camino. No hay desgracia personal. Se nota que los efectos del terremoto son más en la cima situada al Oeste del volcán. Los ríos que nacen en el Poás no aumentaron el caudal de aguas, ni aun de saguaderos del cráter y laguna, como sucede otras veces; solamente se pusieron las aguas, unas algo terrosas y otras rojas. Grandes trechos de bosques quedaron desmontados.—CORRESPONSAL.

Resoluciones tomadas por el Ayuntamiento

La Municipalidad de esta ciudad, en sesión de antenoché dictó los siguientes acuerdos:

El Regidor Vargas Rojas da informe de los trabajos de reparación del Edificio del Mercado, agregando que dentro de pocos días estará todo terminado.

Autorizó al administrador del Mercado para que rebaje al señor José María Garro, del arrendamiento del local los días en que se le obligó desocuparlo para las reparaciones.

Eximió al señor Edmundo Gutiérrez Bolandi del pago de las multas por atraso en el pago de los impuestos desde 1909 en que fué calificado y dispuso hacer efectivo el pago de tales impuestos.

Comisionó á los señores Manuel Antonio Quirós y Gobernador para formular un proyecto encaminado á

establecer un impuesto á los rentistas referente al impuesto que actualmente existe para los prestamistas.

Desestimó la solicitud de la señora Jerónima Acuña para que se le exima del pago del impuesto de prestamista con que se le calificó.

Postergó la resolución de las solicitudes de los señores Carlos Durán, Justo Quirós y Gregorio Martínez para que se les exima del pago del impuesto con que se les calificó.

Otorgó una subvención de \$ 20 mensuales para el establecimiento de una filarmónica en Curridabat, á cargo de los fondos del mismo distrito.

Dispuso la publicación del estado de caja municipal, durante el mes de julio último.

Pidió informe de sus trabajos al Inspector de Caminos.

Actualidad política francesa El Gabinete ha dado á Cambón instrucciones escritas con respecto á Alemania

París, 29.—Durante la semana han tenido lugar en todos los departamentos reuniones populares en que se han pronunciado discursos y se han acordado votos de confianza al Gobierno.

La última reunión demuestra que los sentimientos se han aquietado un poco, como lo demuestra la prensa de París, que prueba que el asunto de Agadir no ha perturbado la tranquilidad del país como lo intranquilizará el de Tánger, cuyas demostraciones elementales dicen que Francia puede abrigar en alguna ocasión la ilusión de una paz universal, pero que ahora ha dejado de considerar en la posibilidad de un conflicto europeo; que el departamento de Ruymond Poncaire no podrá dar más de lo que recibe estimando la paz como de sumo valor, cuyo valor tiene importancia si se conserva con nuestro legítimo orgullo y sin mengua de nuestra dignidad nacional, cuyo deber conceptuamos como inalterable preferible al de perder una parte de nuestro patrimonio; sin embargo, el optimismo vuelve á tomar asiento en el ánimo de algunas personas.

El Gabinete ha dado á Cambón instrucciones escritas con las cuales se avistará con Kinderlin en la semana entrante para pedir á Alemania, 1º que reconozca el protectorado francés en Marruecos, sujeto á la aprobación de las partes signatarias del tratado de Algeciras, 2º garantizará á Alemania especiales ventajas comerciales en Marruecos y 3º ofrecerle una moderada compensación en el Congo, cuya compensación será aumentada si Alemania concede territorio en el

mismo distrito. No habrá dificultad para estas naciones desde luego que están de acuerdo en las dos primeras cláusulas pero con relación á la tercera, parece dejar la cuestión de Congo en el mismo estado de antes, de conformidad con un corresponsal francés en Berlín; hay signos de que la tensión afloja un poco, pues el local Anzeiger niega que Alemania haya demandado más de la mitad del territorio del Congo, cuya noticia ha sido favorablemente recibida en París; sin embargo Francia necesita mayor y más fehacientes datos antes de aceptar la permutación de Marruecos como no equivalente de alguna parte del Congo. Le Temps dice que Alemania pide la parte del Congo, comprendida dentro los límites siguientes: Por el Norte con una línea que partiendo de Aresthamd llegue á Arampel; al Este por el río Orsanghi á su confluencia con Alima y al Sur desde la confluencia hasta la desembocadura del río Mispil, dejándole á Francia la costa de Libreville. Alemania está dispuesta á ceder á Francia un triángulo de terreno al Norte de Camarones y rectificar los límites de Yogaland.

Hay otras versiones más ó menos en los mismos términos con ligeras diferencias. Todas estas diferencias no se han considerado como inspirables; sin embargo de la oficina de Relaciones Exteriores niega Alemania que haya demandado concesiones territoriales en África.

San Sebastián, 24.—Hafid ha concedido á Pérez Caballero la gran cruz de Schorrifian.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional y no debe ser prestado.

Nueva Judicatura

en Limón. Algo QUE ERA YA NECESARIO

En medio del pandemion que se ha hecho en el Congreso al discutir los gastos del erario para el año venidero, se ha escuchado una moción verdaderamente justa: para crear otro juzgado en Limón, á fin de que uno de ellos conozca exclusivamente de lo civil y otro de lo criminal.

La reforma se imponía desde hace mucho tiempo, porque á nadie ha de ocultarse que después de los de San José, el juzgado sobre el cual gravita mayor cantidad de trabajo, es el de aquel puerto, dado lo amplio y complejo de su esfera de acción.

Hay razón, pues, para aplaudir semejante reforma y ojálá todas las que se han hecho hubieran sido tan juiciosas.

Formación de una jabonería nacional

Por escritura otorgada ante el notario don Francisco Montero Barrantes, se ha constituido una Sociedad Anónima titulada "Jabonería Nacional" con un capital de \$ 12,500 que podrá aumentarse á \$ 50,000 en acciones de \$ 100 cada una. Serán administradores todos los socios fundadores.

Nota TEATRAL

Anoche nuestro Coliseo tuvo un lleno completo, nunca visto. *Sueño de un Vals* hábilmente representado por la Compañía de Sagi-Barba, fué un éxito más en su carrera de triunfos.

Nada podemos agregar, que no resulte pálido ante el esplendor de esa noche teatral en que el arte y el entusiasmo generaron maravillosamente.

Aparte de nuestra sociedad joesina asistieron á la representación de *Sueño de un Vals* más de 130 personas que vinieron en tren expreso de Heredia y Atajuela, regresando en tren de 12.

Nuestro aplauso al eminente Sagi-Barba y su distinguida troupe.

Notas cortas de todas partes

La Dirección General de Obras Públicas ha celebrado un contrato con el señor Juan M. Hernández, quien por la suma de \$ 160.00 se compromete á pintar el puente sobre el río San Rafael de San Ramón.

El sábado se representará en el Teatro Nacional el Rey que Rabí. Dirigirá la orquesta el baritono señor Sagi-Barba.

El miércoles próximo se dará en el mismo coliseo una magnífica función á beneficio de los pobres que atiende la Sociedad de San Vicente de Paul y de la Escuela de Párvulos nº 3 de esta ciudad, bajo el siguiente programa.

1º.—*Campone* en tres actos.

2º.—Tercer acto de *Rigoletto*, creación de Sagi-Barba.

3º.—Pequeño Poema *Tu t' aime* fantasía para piano por el Ingeniero don Enrique Jiménez Núñez.

—En Boruca se ha construido una casa para instalar la oficina de la Agencia Principal de Policía de la localidad.

—Terminada por el señor Alcalde Segundo de esta ciudad, pasó ayer al Juzgado del Crimen la sumaria para averiguar cómo ocurrió el incendio en el establecimiento del señor Arriodante Boschini.

—La Municipalidad de Coronado hace las gestiones del caso para la instalación del alumbrado público en la villa cabecera del cantón.

—La Municipalidad de Tarrazú ha dispuesto la nivelación de la plaza y arreglo de las calles de la población de San Marcos.

Nuevo ABOGADO

Antenoché, con éxito completo presentó exámen para obtener el título de Abogado, el joven don Oscar Padilla Castro, á quien nos complacemos en felicitar.

Congreso Constitucional DEBATES DE AYER

Se aprobó el acta anterior.

Zúñiga.—Da cuenta de haber cumplido con sus deberes como comisionado del erario que les dió la Cámara de dar el pesame al Diputado don M. J. Jiménez por la muerte de su señora madre política. El señor Jiménez da las gracias á la Cámara.

—Tercer debate del proyecto del Diputado don Rafael Rodríguez para llevar a cabo la apertura de un camino de San Ramón á San Carlos. Se aprobó y también los detalles.

Presupuesto

Rodríguez Salas.—Contesta á ciertos cargos que le hizo el Diputado Santos ayer. Explica los motivos que ha tenido para pedir algunas supresiones. Lee números y demuestra que se han hecho aumentos en los egresos del presupuesto por la suma de \$ 135,516 y la economía hecha sólo es de \$ 209,952.12.

Retira su moción de ayer para suprimir un Alcalde de la Alhaua de Limón y hace moción para que se dé por aprobado el Presupuesto sin más discusión.

Quirós.—Apoya la moción.

Alfaro Vargas.—No está en lo cierto el señor Rodríguez en lo que dice. El Congreso no ha aumentado el Presupuesto en la suma que dice. Los \$ 59,000 para Heredia se votaron para hacer una compensación, una simple operación de caja. El señor Rodríguez hace esas afirmaciones en su afán únicamente de desprestigiar al Congreso.

Rodríguez Salas.—Yo no trato de desprestigiar al Congreso. Al contrario. Lo que hay de cierto es que este Cuerpo no tiene la respetabilidad que debe tener, ni de parte del Poder Ejecutivo y si no recordásemos que un señor Ministro me dijo que se había sobregirado de las sumas votadas por el Congreso para su Cartera y demuestre con números el señor Alfaro que estoy equivocado y entonces le daré la razón.

Tinoco Iglesias.—Yo celebro la moción del señor Rodríguez Salas. En realidad no hay el aumento que se dice en el actual Presupuesto. Los \$ 10,000 solicitados por el Diputado Rodríguez para el Guanacaste son parte de una deuda del Estado y lo mismo la suma votada para Heredia, que en realidad es para efectuar una compensación como dijo el señor Alfaro.

Apoyo, pues la moción y pasemos á ocuparnos de los otros negocios de importancia que nos esperan.

Guido.—Yo estoy de acuerdo con la moción propuesta, pero creo que debe dejarse abierto el presupuesto, porque si por desgracia no se aprueba el contrato de empréstito el presupuesto contendría un grave error, el pago de intereses á que nos obliga el arreglo de la deuda interna, pues no tendría el Gobierno las sumas requeridas para el caso. Tal vez tengamos que recurrir al doloroso recurso de suprimir la Sección Enseñanza para equilibrar el presupuesto.

Díaz.—No estoy de acuerdo con la idea del diputado Guido. Debemos aprobar definitivamente el presupuesto, pues si el Gobierno necesita recursos para sus compromisos bien sabe el señor Guido que puede solicitar un crédito adicional.

Guido.—Me han dejado atónito las ideas del Diputado Díaz. ¿Cómo pretende el señor Díaz que sigamos aumentando la deuda interna con nuevos empréstitos? ¿Señores, la conducta de anteriores Gobiernos? No señores, yo voté por el contrato de empréstito.

Avisos anteriores

VENDO una finca en Guayabal de Orotina, de 141 manzanas divididas en 10 lotes que queulan uno á 200 metros y otro á 800 de la Estación del Ferrocarril en la Ceiba. De éstas hay 400 manzanas de potreros y repastos nuevos y el resto de charrales y montes con leñas, terrenos vírgenes buenos para siembras de maíz, arroz, etc. Es excelente sitio para ganado. Tiene 3 quebraditas con agua de invierno y verano. Hay una yunta de bueyes, una carreta aperada, varios instrumentos de labranza, 2 bestias, 3 grandes galones de buenas maderas, 3 casas para peones, 30 varas lecheras (20 paridas) de buenas razas, un torito de buena raza también. Toda la finca tiene buenas cercas de alambre. Parte al contado y el resto con plazos largos.—MELICO GUTIERREZ.—San José, 29.—1911. 10 V.

DINERO.—Por \$ 3,500 vendiendo una casa á prueba de temblores, cuyo alquiler mensual es de \$ 50.00. Situación: 100 varas al Sur de la entrada al Colegio de Señoritas y 25 al Este, hacienda escuadra. Casa N.º 325, 8ª Avenida. Admito cambio, entrando en condiciones. Dirección: DOMINGO MONTES.—San Rafael de Heredia agosto 27. 10 V.

VENDO un magnífico contrabajo de 3 cuerdas y un extenso y selecto repertorio de música para orquesta. Ambas cosas pueden verse en el Teatro Varietades.—CARLOS PERALTA HIJO.—1. m. 18 | 8 | 1911.

CONOCIDO el robado gusto que los señores Robert Hermano y Robert Hermano tienen por hacer una buena cosa, como el último capricho de la moda. Y para convencerlos no hay más que mirar en los lotes que a diario se exhiben en sus vitrinas, ó hacer una visita al Almacén, surtido de todo de las novedades en materia de trajes para señoras y niños, y verán que el gusto de estos

to francés porque comprendo la necesidad q' el país tiene de hacer esa nacionalización, sin desconocer los peligros que ese negocio encierra.

Votada la moción de Rodríguez, fué aprobada.

Quirós.—Pide se discutan los dictámenes para la creación de los cantones de Pocosí y Siquirres.

Sáenz.—Yo deseo que el nuevo cantón de Pocosí tenga vida, pero el lindero occidental que propone la comisión para el nuevo cantón invade la jurisdicción de la provincia de Heredia. Propone la reforma que debe hacerse para evitar la dificultad apuntada. Si se aceptan esas reformas nos otros los herederos no tendríamos objeción que hacer.

Quirós.—Ya el diputado don Manuel de Jesús Jiménez me había observado que por el rumbo Sur el nuevo cantón comprendía algo de la jurisdicción de Cartago, ahora si me observa que también se toca jurisdicción de Heredia; la comisión ha seguido linderos naturales marcados en el mapa. Yo creo que en esto no habrá dificultad. Se trata de territorio costarricense y sobre todo de una nueva circunscripción. La Comisión aceptará todo lo que sea racional y justo. Espero que se apruebe el dictamen para hacer las reformas en el detalle.

Sáenz.—Yo lo que deseo es conservar la jurisdicción de mi provincia, que ésta no se disminuya en su territorio, pues de aprobarse esos linderos del nuevo cantón, este resultará mayor en territorio que la provincia de Heredia.

Bejarano.—Cree que el dictamen puede aprobarse, sin que eso implique la aceptación del lindero occidental en discusión. La Comisión tomará los datos del caso en el Ministerio de Gobernación, para luego hacer en el tercer debate, por moción de alguno de los diputados de Heredia, la modificación que se desea.

Alfaro Alfaro.—Expone las razones que le obligan á opinar por la creación de los nuevos cantones, sin que por eso se crea que fué el telegrama publicado contra él por vecinos de aquellos lugares lo que lo ha hecho cambiar de opinión, pues ninguno de los firmantes de dicho telegrama es elector que le haya dado su voto para diputado. Explica que su actitud se debe á irregularidades e injusticias cometidas por la Municipalidad de Limón contra aquellos lugares.

Se aprobó el dictamen.

Igualmente se aprobó el dictamen favorable á la creación del cantón de Siquirres.

San Carlos

Dictamen favorable para la creación del cantón de San Carlos. En discusión la admisión del dictamen.

Alfaro Vargas.—Ahora que se va á crear este cantón, bueno es corregir un error de jurisdicción.

Guatuzo pertenece ahora á Grecia apesar de la dificultad de comunicaciones y de la distancia entre Grecia y aquel lugar.

Propongo, pues, á la comisión incluir á Guatuzo en la jurisdicción del nuevo cantón de San Carlos, para facilitar la administración.

Bejarano.—La comisión quiso respetar los linderos actuales. Digo lo mismo que anteriormente. En la discusión detallada del proyecto pueden hacerse las modificaciones que desea el señor Alfaro. Mientras tanto puede aprobarse el dictamen.

A las 4 y 50 p. m. se levantó la sesión.

San Carlos

Dictamen favorable para la creación del cantón de San Carlos. En discusión la admisión del dictamen.

Alfaro Vargas.—Ahora que se va á crear este cantón, bueno es corregir un error de jurisdicción.

Guatuzo pertenece ahora á Grecia apesar de la dificultad de comunicaciones y de la distancia entre Grecia y aquel lugar.

Celebrando EL ANIVERSARIO de la Independencia

Hemos recibido la siguiente invitación que agradecemos:

“Señor Director de EL NOTICIERO

El Centro de Amigos de Puntarenas ha resuelto celebrar el XC aniversario de la independencia Centro Americana, con un baile que se verificará en sus salones á las 8 p. m. el día 14 de setiembre próximo, para el cual tenemos la honra de invitar á usted.

Se han dignado aceptar el cargo de recidoras las señoras María R. de Somarribas, Angélica de Boza McKellar, Atilia y de Spinach.—Puntarenas, 25 de agosto de 1911.—LA DIRECTIVA.”

Noticias de Honduras recibidas anoche

Tegucigalpa 30.—(Recibido á las 9 p. m.)—En toda la república fundáanse clubs en favor del General Manuel Bonilla; aumenta el entusiasmo público por el ilustre caudillo cuya popularidad es extraordinaria como ningún jefe ha tenido jamás Honduras.

—La familia del General Monterosa fué obsequiada anoche con un concierto.

—Murió en Danly el honrado labrador don Esteban Maradiaga y Juventud, Costa Rica.

Traslado Maestros nombrados ayer

Se nombró á don Juan Rafael Solórzano Pupo para maestro de la Escuela de Varones de Liberia.

—Se trasladó á la señorita Jerónima Castillo, maestra en Pueblo Viejo de Nicoya á la Dirección de la escuela de La Mansión, por renuncia de la señorita Clementina Arias; y se nombró en reemplazo de la primera, á la señorita Rosario Camaño.

—Se aceptó la renuncia elevada por doña Clotilde Jiménez de Figueroa, del puesto de maestra en Limón y se nombró en su lugar á la señorita Rosario Castro.

Cronica

LISTAS PARA HOY

Sala Primera (Juicio ordinario)—Juan Rafael González, contra Esteban Vargas á las 2 p. m.

Sala Segunda.—(No, hay señalamientos.

Casación.—Ricardo Barquero León (criminal) a las 1 p. m.; Heliodoro Viquez Viquez (criminal) a las 2 1/2 p. m.

UN EXCELENTE

reconstituye de los organismos debilitados.—Muy satischo de los excelentes resultados que he obtenido en mi práctica médica con la Emulsión de Scott, me es grato agregar mi testimonio al de los otros compañeros de la profesión, pues siempre he encontrado en excelente reconstituyente que se asimila fácilmente y que por su sabor agradable y por no contener substancias irritantes como la creosota ó el guayacol, es soportada por todos los enfermos sin atacar las vías digestivas.—Dr. Alfredo Ríos, Ver, México.

DEFUNCIONES

Ramona Amelia de los Angeles Artaiva, 5 meses, 26 días, distrito 3º.

NACIMIENTOS

Alicia, legítima de Maximino Bustamante y Guadalupe Merina; María, natural de Oliva Valerín; Ricarda, legítima de Mateo Rojas y Elisa Salas; María Luisa, natural de Josefina Castro; Balvina, legítima de James Bucke y María Genthe; Cirilo Rosendo, legítimo de Pantaleón León y Emilia Jiménez.

Traslado

La Farmacia Occidental de propiedad de don Juan Carranza G. será trasladada a fines del presente mes al local contiguo a don Juan Francisco Montelegrue Nick's.

Dada la competencia del propietario y los empleados al mismo tiempo que lo nuevo y fresco de las mercaderías de esa farmacia, no dudamos que el vecindario de la Estación, Aranjuez, San Pedro y Zapote están de plácemes.

PASAPORTE

Giuseppe Bacigalupo, para Italia; Enrique Schoeder, para Cartagena.

HOTELES

Internacional.—Entraron: Doctor P. Jiménez y señora de Puntarenas.

LAS LOMBRICES

Nada ataca á los niños más que las lombrices y cuando no se curan á tiempo pueden ocasionar hasta la muerte de ellos.

La nueva preparación llamada Lombricida Infantil las hace votar como por encanto y sin causar daño alguno.

Buscadla en las Boticas Universales y Occidentales!

Carta de naturalización Renuncias Nombramientos de ayer

Se aceptó la renuncia presentada por el Dr. Julio Borbón Orozco del cargo de Médico del Pueblo del cantón de Cañas.

Se concedió carta de naturalización al señor Uladislao Torres Dosma, natural de Colombia, vecino de Puntarenas.

Se permitió el traslado de Joaquín González Marchena de la cárcel de esta ciudad al Hospital de San Juan de Dios, con el objeto de practicarle una operación.

Se aceptó la renuncia elevada por el Dr. Benigno Diego Tamayo, del cargo de Médico del Pueblo de Puriscal y se dispuso que á partir del día de mañana pase á desempeñar la Medicina del Pueblo del cantón de Atenas.

Se otorgó permiso hasta por 3 meses á la señorita Elisa Ardón para separarse del cargo de maestra de la Escuela de Ninas de Alajuela y se nombró para que la sustituya á doña Angélica de Ruiz.

